

PREMIER CONGRES

— DES

Médecins de Langue Française de l'Amérique du Nord ⁽¹⁾

GYNÉCOLOGIE.

CONTRIBUTION A L'ÉTUDE DE LA GROSSESSE EXTRA-UTÉRINE, BASÉE SUR 14 OBSERVATIONS PERSONNELLES ⁽²⁾

Par le Dr COYTEUX-PREVOST

Gynécologue de l'Hôpital Saint-Luc, Ottawa.

La récurrence de la grossesse extra-utérine est plus fréquente qu'on ne serait porté à se l'imaginer. Ce fait rendu indiscutable aujourd'hui par le nombre d'observations citées dans ces dernières années nous conduit naturellement à rechercher quelles peuvent être les causes de cette erreur de lieu de l'œuf fécondé.

Quelle est la condition analogue qui joue le rôle de cause d'ectopie dans les deux trompes, se demande Kustner?

Cette répétition des mêmes accidents serait-elle due à une prédisposition congénitale ou acquise dont seraient affectées les deux trompes successivement atteintes, un arrêt de développement bi-latéral gênant la progression de l'œuf vers l'utérus et l'arrêtant dans une des sinuosités infantiles de l'oviducte, selon l'hypothèse de Freund?

La deuxième grossesse tubaire ne paraît-elle pas être causée par les modifications entraînées par la première opération? Ou bien enfin, ne serait-il pas possible qu'à la suite d'une grossesse utérine antérieure il ne se soit produit des altérations inflammatoires peri ou endo-salpingiennes, gênant la progression de l'œuf et rendant apte à l'ectopie un appareil qui jusque là, lorsqu'il était sollicité de loger un œuf fécondé, le logeait en bon lieu?

⁽¹⁾ Voir *USTOS MÉDICAL*, numéros de juillet et août.

⁽²⁾ Travail présenté au premier Congrès de l'Association Médecins de langue française de l'Amérique du Nord, tenu à Québec, les 25, 26 et 27 juin 1902 (suite). Voir *USTOS MÉDICAL*, août 1902 pour la première partie de ce travail.